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RESUMO 

 
 

 

A presente monografia analisa a participação dos Comitês de Bacia Hidrográfica do Paranaíba 

e dos afluentes do rio Paranaíba-DF no processo de sustentabilidade dos recursos hídricos, com 

recorte no domínio do Distrito Federal, e no momento pós crise hídrica do ano de 2017. O 

objetivo geral é verificar como tem sido a atuação dos diversos atores que integram o CBH 

Paranaíba-DF, assim como as contribuições propostas que visem a sustentabilidade dos 

recursos hídricos no âmbito da preservação e recuperação. A investigação se pauta 

principalmente na ordem bibliográfica, abordando elementos conceituais, por meio de 

investigações de doutrinas, leis, artigos científicos, atinentes ao objeto de estudo. Além disso, 

foram consultados documentos disponíveis nos sítios eletrônicos dos Comitês, órgãos 

governamentais como ANA e ADASA, procurando detectar a participação dos Comitês de 

Bacia Hidrográfica nas ações voltadas à sustentabilidade dos recursos hídricos pós crise hídrica 

no Distrito Federal. Pode-se claramente observar que a implementação das ações direcionadas 

à elaboração do Plano de Recursos Hídricos e à cobrança pelo uso da água no CBH Paranaíba-

DF foram resultantes da gestão e do planejamento das decisões, no âmbito da bacia 

hidrográfica, em que se buscou integrar os atores sociais das sub-bacias nas discussões, na 

elaboração do plano, bem como, na decisão pela cobrança pelo uso da água. Por fim, ressalta-

se que a participação da população se mostrou incipiente e que constitui o desafio a ser 

perseguido pela nova gestão do comitê Paranaíba-DF. 

 

 

Palavras-chaves: Recursos hídricos; sustentabilidade; comitê de bacia hidrográfica; 

participação. 

                         

 

 

 

 

 

 

 



  

ABSTRACT 

 

 

The present final paper analyses the involvement of the Paranaíba River and Side-Branches 

Basin Committee in the water resources sustainability process, with attention to a cutting that 

covers the area of the Brazilian Federal District shortly after the water crisis. The general 

purpose was to investigate what has been the role played by the various subjects that form the 

CBH Paranaíba-DF, as well as the contributions to the sustainability of water resources 

proposed by them from the viewpoint of  preservation and recovery of these resources. This 

research is based mainly on bibliographical review and it approaches conceptual elements 

through the investigation of doctrines, laws, scientific articles, case laws and jurisprudence 

related to the object of study. In addition, studies about the participation of the Basin 

Committees on actions geared towards the sustainability of water resources after the water crisis 

in the Brazilian Federal District and based on the documents available on the Committee's 

website and on those of other government agencies such as ANA and ADASA were carried out. 

It can be clearly perceived that the implementation of actions that target the preparation of the 

Water Resources Plan and the charging of water resources use by the Paranaíba-DF Water Basin 

Committee result of the planning and the management of the actions involving the water basin, 

in which the integration of the sub-basins social actors was sought both during the drafting of 

the plan and during the discussion about charging the water use. Finally, we must highlight that 

the popular participation was proven incipient, a point that represents a challenge to be pursued 

by the Paranaíba-DF Committee´s new administration. 
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